



Premio Medio Ambiente 2009

El Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón entregó el pasado 5 de junio, en la Sala de la Corona del Edificio Pignatelli, el premio "Medio Ambiente de Aragón 2009" al Centro de Investigación de Recursos y Consumos Energéticos (CIRCE). El galardón se le otorgó por su larga trayectoria en el fomento de los estudios sobre el desarrollo energético sostenible, la promoción de la eficiencia energética y las energías renovables, el ciclo de vida de productos, la generación eléctrica, el transporte y distribución, así como sobre el uso racional de la energía. Destaca durante el año 2008 el "Proyecto sobre análisis de ciclo de vida en nueva edificación y renovación de la existente" para alcanzar ahorros energéticos considerables en el sector residencial.

Los premios concedidos en las restantes modalidades fueron:

- *Categoría universitaria* a la Oficina Verde de la Universidad de Zaragoza por sus actividades de fomento de la responsabilidad social corporativa y del desarrollo sostenible en el ámbito universitario.
- *Categoría escolar* al C.E.I.P. Doctor Azúa por el programa "El Bosque eterno de los niños".
- *Categoría entidades sin ánimo de lucro* a la Asociación Cultural Carrabilla por su proyecto de conservación y educación ambiental en el "Paisaje Cultural en los Valles del Jalón" en la Comarca de Calatayud.
- *Categoría empresas* a Envasados del Pirineo S.L. por su programa de ahorro de agua, papel y energía así como por su campaña de concienciación a la plantilla.
- *Categoría Administración local* a la Comarca del Maestrazgo por varios proyectos ambientales como la Gestión de los purines porcinos, el Estudio del Patrimonio Paleontológico o el Inventario de Masías.
- *Mención especial fuera de categoría* a los Voluntarios de la Exposición Internacional de Zaragoza 2008 "Agua y Desarrollo Sostenible" por su extraordinaria implicación.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



Semana Europea de los Geoparques

El pasado viernes día 5 de junio tuvo lugar en Castellote la inauguración de la Semana Europea de los Geoparques. En el acto participó el Servicio Provincial de Medio Ambiente de Teruel con la presentación de una charla titulada "La protección del paisaje y la geodiversidad en el Maestrazgo", en la que se hizo un repaso de la geodiversidad del Maestrazgo directamente ligada a la variedad de los paisajes, y se analizaron sucintamente los métodos de protección que la administración tiene para poder protegerlos.

Más información: Servicio Provincial de Teruel



Jornada sobre Bosques, Sumideros de Carbono y Cambio Climático

El próximo 30 de junio se va a celebrar la Jornada sobre Bosques, Sumideros de Carbono y Cambio Climático en el edificio World Trade Center de Zaragoza (C/María Zambrano, 31). Se consideran sumideros de carbono las formaciones vegetales que permiten un almacenamiento prolongado del carbono atmosférico, tanto en sus estructuras, como en el suelo; son considerados como tales exclusivamente los bosques y sólo aquellos posteriores a 1990. La Estrategia Aragonesa de Cambio Climático y Energías Limpias (EACCEL) propone diversos objetivos y líneas de acción que promuevan un mejor uso de la vegetación en su papel de sumidero de carbono. Los sumideros tienen cada vez más importancia como elemento mitigador frente al cambio climático y su papel suscita cada vez más interés, por lo que se organiza esta jornada técnica-divulgativa para profundizar sobre ellos y conocer las últimas tendencias en este campo.

Para realizar la inscripción será preciso enviar un correo electrónico a eventos@ceam.net con los datos personales, entidad a la que representa y una breve descripción de su vinculación con el tema del cambio climático.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático // [Programa y preinscripción](#)



Presentación del cuento sobre los Monumentos Naturales del Maestrazgo

El día 3 de junio se presentó en Zaragoza, en el Aula de Medio Ambiente Urbano del Departamento de Medio Ambiente, la publicación *"Cuéntame cómo es...la Red Natural de Aragón: Los Monumentos Naturales del Maestrazgo: Las Grutas de Cristal de Molinos y el Puente de la Fonseca"*, con textos del conocido escritor y periodista Antón Castro e ilustraciones de Alberto Aragón, que edita el Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón en colaboración con el Departamento de Medio Ambiente. Al acto asistieron el Consejero de Medio Ambiente, el Presidente del Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón y los citados autores de la publicación.

Más información: Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón



Actualización del Sistema Básico de Información del Clima en Aragón (SiCLIMA)

El Sistema Básico de Información Climática de Aragón (SiCLIMA) ofrece de manera sencilla información actualizada y relevante sobre el clima de nuestra Comunidad Autónoma. Tras un año de funcionamiento, se ha realizado una reorientación de manera que la información ofrecida esté lo más actualizada posible, considerando el tiempo necesario entre la obtención de datos y la elaboración de la información. Está organizado en forma de resúmenes mensuales, información sobre la temperatura y la precipitación mensual, con mapas y figuras fácilmente comprensibles para cualquier usuario. Una información básica, pero rigurosa, sobre el estado del clima de Aragón a esa escala temporal.

Los mapas muestran las anomalías térmicas o pluviométricas detectadas en relación al periodo de referencia 1971-2000, el mismo que se utilizó para la elaboración del Atlas Climático Digital de Aragón. Las gráficas indican el curso de las temperaturas y precipitaciones en los observatorios de las capitales provinciales y en una red de observatorios localizados en distintos ambientes climáticos. Los valores mensuales son, a su vez, representados gráficamente en forma de series continuas junto a los valores medios obtenidos desde el año 1940. Se incluye también en estos informes la influencia de la sequía en el territorio, y se representa sobre la cartografía del Índice Estandarizado de Sequía (SPI) calculado para un periodo de tres meses. Estos informes mensuales se completan con un anexo estadístico que recoge los datos termopluviométricos analizados, su procedencia y una referencia a los eventos meteorológicos más importantes acaecidos a lo largo del mes analizado.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático // <http://www.aragon.es/>



Comité Científico Asesor de la Laguna de Gallocanta

El día 4 de junio tuvo lugar en el Servicio Provincial de Medio Ambiente de Teruel el acto de constitución del Comité Científico Asesor de la Laguna de Gallocanta, formado por los Directores de los Servicios Provinciales de Medio Ambiente de Teruel y de Zaragoza y por los científicos D. Francisco A. Comín Sebastián, limnólogo; D. Antonio Azcón González de Aguilar, hidrogeólogo; D. Javier Lucientes Curdi, ornitólogo; Dña. Silvia López Udías, botánica y D. Pascual Rubio Terrado, geógrafo. Seguidamente tuvo lugar una jornada de trabajo con técnicos del Departamento de Medio Ambiente en la que se estudiaron diversos aspectos del Plan de Conservación de la Reserva Natural Dirigida de la Laguna de Gallocanta, que preceptivamente debe ser informado por este Comité.

Más información: Servicio Provincial de Teruel



II Jornada sobre la Nueva Responsabilidad Medioambiental en las empresas

El próximo 24 de junio se va a celebrar en la sede de la Cámara de Comercio e Industria de Zaragoza, sita en Paseo Isabel la Católica, 2 de Zaragoza la II Jornada sobre la Nueva Responsabilidad Medioambiental y su trascendencia en el tejido empresarial. La Cámara de Comercio e Industria de Zaragoza realizó el pasado año 2008 una Jornada para dar a conocer al empresariado aragonés las nuevas responsabilidades y obligaciones generadas por la aprobación de la Ley 26/2007, de 23 de octubre, de Responsabilidad Medioambiental.

Conscientes de la importancia y repercusiones que la citada normativa conlleva para el sector empresarial de Aragón, el Departamento de Medio Ambiente, a través del Instituto Aragonés de Gestión Ambiental, y la Cámara de Comercio e Industria de Zaragoza, organizan conjuntamente esta II Jornada con el objetivo principal de explicar las novedades que introduce dicha normativa, considerando que se trata de una cuestión de actualidad ya que el citado

Reglamento entró en vigor parcialmente el pasado mes de abril. Orientada a empresarios, técnicos, mandos intermedios, personas cualificadas, profesionales y personal de las empresas aragonesas que, en su actividad, tengan relación con la aplicación de esta ley y reglamento.

Más información: Instituto Aragonés de Gestión Ambiental // medioambiente@camarazaragoza.com // Telf.: 976 306 161 (Ext. 272)



Nueva publicación del Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón

El jueves 18 de junio a las 19:30 horas se presentará en la sala del Ámbito Cultural de El Corte Inglés de Zaragoza (Paseo Independencia, nº 11, 2ª planta) la publicación "*Los árboles de la ciudad de Zaragoza*" de los autores Juan Pablo Martínez Rica e Isidro Martínez Pitarch, editada por el Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón dentro de su Serie Difusión. Se trata de una gran obra resultado del infatigable espíritu de sus autores, y del conocimiento exhaustivo que han demostrado de las especies de árboles presentes en la ciudad. Resulta sorprendente el elevado número de especies catalogadas y su magnífica presentación en el libro mediante dibujos, fotografías y mapas. El libro va acompañado de un CD con información complementaria, destacando los itinerarios botánicos por la ciudad que todos podremos disfrutar para conocer mejor nuestros árboles.

El Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón, del que es miembro Juan Pablo Martínez Rica en representación del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), edita este trabajo, que hace el nº 20 de su Serie Difusión, en colaboración con el Ayuntamiento de Zaragoza, con la única pretensión de que los ciudadanos aprendamos a conocer las especies de árboles urbanos y al mismo tiempo contribuyamos a protegerlos y a cuidarlos. En el marco de este acto, Juan Pablo Martínez Rica impartirá una conferencia titulada "*Árboles: vencedores o vencidos*".

Más información: Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón



Actúa con Energía 2009

Comienza la sexta edición del programa Aragón Frente al Cambio Climático "*Actúa con Energía*" desarrollado por la Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático del Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón. Iniciado en 2004, consiste en un programa de educación ambiental de lucha frente al cambio climático que vincula los hábitos, técnicas y métodos que suponen consumo de energía con las consecuencias ambientales. Dicho programa, desde el principio, ha insistido en la puesta en común de todos los esfuerzos e iniciativas que en materia de educación y concienciación frente al cambio climático se están llevando a cabo en Aragón a través de jornadas, talleres prácticos y exposiciones, planeando ideas innovadoras en la sensibilización ambiental para que el ciudadano pueda actuar en su vida diaria tanto en la mitigación como en la adaptación frente al cambio climático.

En fechas próximas se anunciarán las diferentes iniciativas y acciones que se van a desarrollar durante esta nueva etapa 2009, y que incluye una segunda edición de *Hogares Aragoneses frente al Cambio Climático*.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático // www.actuaconenergia.org



Pleno del Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón

El martes 30 de junio se celebrará a las 17 horas en el salón de actos del edificio del Departamento de Economía, Hacienda y Empleo de la Plaza de Los Sitios, el segundo Pleno ordinario del presente año del Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón. Está prevista la aprobación de diferentes dictámenes sobre asuntos remitidos por distintos Organismos de la Administración aragonesa para informe de este órgano consultivo y debatidos previamente en las respectivas comisiones de trabajo: el documento de trabajo de la Estrategia Aragonesa de Cambio Climático y Energías Limpias, el Plan General de Ordenación Urbana del T.M. de Calatayud (Zaragoza), la Modificación del Plan General de Ordenación Urbana del T.M. de Sallent de Gállego (Huesca), el Plan de pesca de la cuenca alta del río Cinca, el informe que emite el Consejo sobre la necesidad de elaboración de los Planes de Gestión de los Lugares de Importancia Comunitaria en Aragón, en cumplimiento de la Directiva 92/43/CEE y de la Ley 42/2007, de 13 de diciembre, del Patrimonio Natural y de la Biodiversidad, así como la aprobación de la Memoria de actividades del CPN del año 2008.

Más información: Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón



Comisión Técnica de la Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental (EÁREA)

La Comisión Técnica de la Estrategia Aragonesa de Educación Ambiental (EÁREA) ya ha comenzado a trabajar en las acciones para el 2009. Se trata de un plan de acción en materia de educación ambiental elaborado y

aplicado de forma participativa cuyo objetivo es mejorar la educación ambiental en Aragón con la participación de todos. Como instrumentos de desarrollo se encuentran más de 350 entidades adheridas a la EÁREA concretando su adhesión mediante casi 80 compromisos para la acción. Durante este tiempo numerosos encuentros, jornadas, actividades formativas y comisiones han permitido un estrecho contacto entre las personas y entidades interesadas por la educación ambiental en Aragón.

Este año quiere centrarse en el trabajo en calidad en Educación Ambiental que se inició en 2008 en Castellote (Teruel), en el I Encuentro de Calidad en Educación Ambiental en Aragón. Así, se prevén 2 encuentros participativo-formativos continuando este proceso de trabajo sobre la calidad y la elaboración de un borrador de un documento sobre calidad de la educación ambiental en Aragón que sirva de punto de arranque para el trabajo en ambos encuentros. También se celebrará una Comisión de Seguimiento para definir estos temas, así como alguna otra acción formativa.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático // earea@ceam.net



Futuro Monumento Natural del Nacimiento del Río Pitarque

Pitarque contará en 2010 con un centro de interpretación para la difusión de los valores naturales del futuro Monumento Natural del Nacimiento del Río Pitarque. La firma del convenio para la construcción del centro coincidió con la semana en la que se celebra el Día Europeo de los Parques (24 de mayo). Con la declaración de este espacio se pretende mejorar el funcionamiento y la difusión entre los ciudadanos de valores naturales del nacimiento, a la vez que contribuye al desarrollo socioeconómico de la zona posibilitando la divulgación de sus valores naturales. El centro se ubicará en el antiguo horno de leña de la localidad, donde se ofrecerá información a los usuarios de las posibilidades que ofrece la zona, exponiéndose los valores medio ambientales del monumento natural del río Pitarque así como la gestión de ese espacio público.

Más información: Dirección General de Biodiversidad y Desarrollo Sostenible



Entrega de premios del concurso "Aragoneses frente al cambio climático"

El próximo día 22 de junio tendrá lugar la entrega de premios del concurso "Aragoneses frente al cambio climático", acto que se desarrollará en el edificio Cajalón de Zaragoza (C/Coso), a las 19:30 horas y en él se premiarán las dos categorías: 1) acciones y proyectos y 2) concurso fotográfico "Un gesto contra el cambio climático", cada una con un ganador y 4 accésits. El concurso ha sido organizado y promovido por el Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón con la colaboración de Cajalón, Aragón Radio y Herald de Aragón.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



Casi 45.000 visitas a La Calle Indiscreta

Desde el día de su inauguración, finales de enero de 2007, son ya casi 45.000 las personas que han pasado por el Aula de Medio Ambiente Urbano - La Calle Indiscreta. Además de las visitas al equipamiento de centros escolares se han ido consolidando otros grupos de visitantes como asociaciones, tercera edad o comarcas que visitan el Aula para realizar talleres temáticos acerca de agua, residuos, ecología práctica y cambio climático. Asimismo, la oferta de actividades fijas mensuales (talleres para adultos sobre reutilización, jornadas diversas, exposiciones temporales, cuentacuentos infantiles o, también, el préstamo gratuito de bicicletas) hacen del centro un lugar de referencia cada vez más demandado en los circuitos culturales de la ciudad. También ha aumentado el número de personas que se acercan al Aula para resolver sus dudas de carácter ambiental.

Debido a la difusión de la oferta fija del Aula cada vez es mayor el número de visitantes individuales que se encuentran interesados en participar en los talleres del Aula, ofertados hasta ahora únicamente para colectivos. De esta forma, a partir del mes de septiembre, se realizarán dos talleres fijos al mes para que todos estos visitantes puedan apuntarse.

Más información: Aula de Medio Ambiente Urbano - La Calle Indiscreta



Ciclo Retos y oportunidades del cambio climático

El pasado 28 de mayo se inauguró la tercera conferencia del ciclo "Retos y oportunidades del cambio climático", un ciclo de sesiones impartidas por destacados expertos de prestigio nacional e internacional, que proponen reflexiones y puntos de vista diferentes en torno al cambio ambiental en el planeta y a las oportunidades y cambios que puede generar su adaptación para empresas y ciudadanos. Este ciclo se enmarca dentro de las acciones de divulgación

de la Estrategia Aragonesa de Cambio Climático y Energías Limpias (EACCEL) y se organiza a través de la Oficina Aragonesa de Cambio Climático del Departamento de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón.

En esta ocasión, el ponente fue el hidrogeólogo Claudio Caponi, de la Organización Meteorológica Mundial, que impartió la ponencia "Recursos hídricos y Cambio Climático" en una sesión moderada por José María Cuadrat, doctor en Geografía de la Universidad de Zaragoza y presidente de la Asociación Española de Climatología (AEC).

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



Abastecimiento de agua en el Bajo Aragón

En el periodo 2002-2009, el Departamento de Medio Ambiente ha financiado en la comarca del Bajo Aragón más de 39 actuaciones en materia de abastecimiento de agua en 19 entidades locales, con las que se ha beneficiado a más de 27.000 habitantes. Para el periodo 2008-2011 está previsto realizar otras once actuaciones que superarán los 800.000 euros. A través del Instituto Aragonés del Agua y los distintos Planes del Agua que ha puesto en marcha desde 2002, con la aportación de fondos FEDER europeos, se han financiado casi 1.300 actuaciones, beneficiando a más de medio millón de aragoneses, con una inversión de más de 155 millones de euros en todo Aragón.

Más información: Instituto Aragonés del Agua



Cuentos infantiles sobre la Red Natural de Aragón

Los Monumentos Naturales del Maestrazgo protagonizan el último número de la colección de cuentos infantiles que edita el Departamento de Medio Ambiente y el Consejo de Protección de la Naturaleza de Aragón. El autor de los textos de la publicación es Antón Castro y las ilustraciones y diseño son de Alberto Aragón. Bajo el título "Cuéntame como es ...La Red Natural de Aragón", esta colección, coordinada por Eduardo Viñuales, pretende acercar a los niños la importancia de conservar los paisajes, la fauna y la flora de los espacios naturales protegidos de nuestra Comunidad Autónoma. Las Grutas de Cristal de Molinos y el Puente Natural de la Fonseca en Castellote son los escenarios en los que se mueve el protagonista, Emilio, guardián de las Grutas y amante del Puente Natural, y que guía al lector en este viaje infantil.

Más información: Dirección General de Biodiversidad y Desarrollo Sostenible



Consejo Mundial del Agua

El consejero de Medio Ambiente, en nombre del Gobierno de Aragón, ha entrado a formar parte como miembro de pleno derecho del Consejo Mundial del Agua, un organismo que aglutina a 300 organizaciones internacionales de más de 60 países, con el objetivo de influir en que las políticas de gestión del agua sean eficientes y sostenibles. La inclusión en el Consejo se aprobó en la última Asamblea General celebrada el pasado mes de marzo en el Foro Mundial del Agua en Estambul, y el pasado 1 de junio se notificó oficialmente al Gobierno de Aragón.

El consejero impulsó esta iniciativa, respaldada también por otros representantes que asistieron al Foro Mundial, como el Ayuntamiento de Zaragoza, la Federación Española de Municipios y Provincias (FEMP), Asociación Aragonesa de Entidades Locales (Asael) y del Grupo socialista del Parlamento Europeo, el Ayuntamiento de Barcelona y la Diputación Provincial de Barcelona.

Más información: Secretaría General Técnica



Plan de cría en cautividad del Milano real

Esta primavera se ha continuado desarrollando el Plan de cría en cautividad del Milano real (*Milvus milvus*), puesto en marcha por el Departamento en 2006 para mejorar la situación de este ave rapaz, catalogada como "Sensible a la alteración de su hábitat" (la segunda categoría de mayor amenaza en nuestro Catálogo), que en los últimos años ha sufrido un fuerte descenso poblacional (-35% entre 1994 y 2004). Por tanto es el cuarto año en que el CIAMA desarrolla este Plan, para el que han construido las instalaciones de cría en el Centro de Recuperación de Fauna Silvestre de La Alfranca. El propósito es crear una reserva genética representativa de la diversidad de nuestra población de esta especie. Este año han sido 5 los ejemplares que se han incorporado a la misma, que cuenta en total con 20 individuos, aunque solo 4 están ya en edad reproductora. Además dos de ellos se emparejaron y han protagonizado el primer intento de cría, haciendo una puesta doble y viable que por desgracia y al tratarse del primer intento reproductor no llevaron a término, ya que rompieron los huevos el 9º día de incubación.



Participación del Gobierno de Aragón en la Green Week de Bruselas

Durante los días 23 al 26 de junio de 2009, el Departamento de Medio Ambiente estará presente en una nueva edición de la Green Week de Bruselas. Se trata de un evento anual en el que políticos, expertos en Medio Ambiente, ONGs, educadores y ciudadanos se reúnen para estudiar cómo promover hábitos sostenibles en la población y exponer e intercambiar experiencias en el ámbito comunitario. En esta ocasión, Aragón contará con un stand y una delegación del Departamento de Medio Ambiente, encabezada por la Directora General de Calidad Ambiental y Cambio Climático, que realizará presentaciones sobre la Estrategia Aragonesa de Cambio Climático y Energías Limpias (EACCEL), su contenido y alcance, así como sus acciones de educación y comunicación, sobre el proyecto website www.menoshumos.es y un informe para el Climate Group sobre la situación de las Energías Renovables en Aragón.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



Seminario sobre Eficiencia Energética en la Empresa

La Fundación Gas Natural junto con el Gobierno de Aragón organizaron el pasado día 10 de junio en el Hotel Palafox de Zaragoza (C/ Marqués de Casa Jiménez, s/n) un seminario de gestión ambiental con el título "La eficiencia energética en la empresa de Aragón". El seminario se desarrolló en jornada de mañana de 9 a 13.30 h. y constó de ponencias a cargo de expertos en temas de eficiencia y consumos energéticos en los sectores de la edificación, el transporte y las energías renovables. La sesión inaugural fue a cargo del consejero de Medio Ambiente del Gobierno de Aragón y del Director General de la Fundación Gas Natural.

Más información: Dirección General de Calidad Ambiental y Cambio Climático



Actividades en el CIAMA durante junio

Durante el mes de junio se van a desarrollar una serie de actividades gratuitas en el Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente (CIAMA) en el Convento San Vicente de Paúl dentro de las instalaciones del CIAMA - La Alfranca:

Domingo 21	Celebración del solsticio de verano con la representación teatral "El saludo al sol". Lugar: Jardín de rocas junto al mirador Horario: 12:00 h
Del 11 de junio al 15 de julio	Exposición "Días de Campo" del pintor naturalista Santiago Osácar. En ella se combinan apuntes tomados del natural con ilustraciones y obras de gran formato, con paisajes y fauna de nuestra tierra, en una muestra de más de 100 trabajos, en su mayor parte acuarelas. Podrá visitarse en el Convento de La Alfranca todos los sábados y domingos, de 10:00 a 14:00 y de 16:00 a 20:00 h.

Más información: Centro Internacional del Agua y el Medio Ambiente (CIAMA)



Exposición itinerante "Los incendios forestales en Aragón"

La exposición itinerante "Los incendios forestales en Aragón", del Departamento de Medio Ambiente, continúa su recorrido por las comarcas aragonesas de Zaragoza. Con esta muestra, el Departamento de Medio Ambiente pretende sensibilizar a la ciudadanía acerca de las buenas prácticas en el uso del fuego y fomentar hábitos que favorezcan el respeto y la conservación del medio natural.

La muestra consta de 11 paneles expositivos acompañados de una muestra de las herramientas de extinción, un maniquí con un equipo de protección personal, un puzzle, el maletín de investigación de causas y dos maquetas explicativas de las labores de lucha contra incendios y de los efectos del fuego. Como novedad este año, se ha incorporado un audiovisual que refuerza los conocimientos adquiridos en la exposición y un libro recopilatorio de las noticias y la normativa más importantes del año.

Localidad	Fecha	Lugar
-----------	-------	-------

Zaragoza	Del 15 al 17 de junio	Facultad de Ciencias
Valdeltormo (Teruel)	Del 18 al 20 de junio	Salón de actos del Ayuntamiento
Alcorisa (Teruel)	Del 22 al 27 de junio	Sala Museo Centro Cultural Valero Lecha

Pueden solicitar la Exposición todos los ayuntamientos, comarcas, centros educativos, asociaciones y otros colectivos e instituciones interesados en el 976 56 64 84 o en expoincendios@euralweb.es

Más información: Dirección General de Gestión Forestal



Actividades en La Calle Indiscreta

El Aula de Medio Ambiente Urbano, La Calle Indiscreta situada en la Avenida César Augusto 115-117 de Zaragoza, va a desarrollar varios talleres y actividades durante el mes de junio. En algunas actividades deben reservarse las plazas en el teléfono 976 40 54 85.

Martes 16 y miércoles 17	II Jornadas de Agricultura Ecológica y de Proximidad ¿Qué comemos?, ¿Cómo comemos? Horario: de 17 h. a 20 h Entrada libre hasta completar aforo
Jueves 18 y jueves 25	El Kontenedor Taller de diseño con material reutilizado, el brick y los restos de aparatos electrónicos y ordenadores serán algunos de los materiales para realizar nuevas creaciones. Taller de dos días de duración Horario: de 17 h. a 20 h Público adulto Reserva plaza en los talleres llamando al telf. 976 40 54 85
Viernes 29	Cuentacuentos con Boni Ofogo. Se contará con la presencia de la ilustradora aragonesa Elisa Arguilé y se sortearán varios libros de Boni Ofogo, ilustrados por Elisa Arguilé (Ed. Kalandraka) Horario: 18 h. Edad: niños entre 3 y 6 años de edad Aforo limitado

Más información: La Calle Indiscreta, Aula de Medio Ambiente Urbano

Junio 2008



Información pública de expedientes en tramitación de Evaluación de Impacto Ambiental y Autorización Ambiental Integrada

BOA Nº	FECHA BOA	PROYECTO	T.M.	PROMOTOR	FECHA FIN INFORMACIÓN PÚBLICA	
DEPARTAMENTO DE MEDIO AMBIENTE						
INAGA						
111	12/06/09	Explotación porcina para cebos con capacidad para 3.000 plazas	Ejea de los Caballeros (Zaragoza)	Agroganadera Valdemoro, C.B.	17/07/09	EIA / IPPC
105	04/06/09	Ampliación de explotación porcina de cebo hasta 6.000 plazas	Poleñino (Huesca)	La Cruz, S. C.	09/07/09	EIA / IPPC
105	04/06/09	Explotación de la concesión minera «Escarihuela», nº 5.700	Sarrión (Teruel)	Agrimartín Fertilizantes, S. L.	09/07/09	IPPC
102	01/06/09	Ampliación de una explotación porcina para cebo hasta una capacidad final de 3.296 cerdos	Lagata (Zaragoza)	Florencio Tena Tomás	06/07/09	EIA / IPPC
92	18/05/09	Explotación porcina existente de 800 hembras reproductoras para la producción de lechones	Alfambra (Teruel)	Bewi Farm Spain, S. L.	22/05/09	IPPC
91	15/05/09	Fabricación de piezas de desgaste para máquinas de obras públicas	Monzón (Huesca)	Metalogenia, S. A.	19/06/09	IPPC

"Acceso a los expedientes tramitados en INAGA en exposición pública":

<https://servicios.aragon.es/inadocpubl/InadocPublAction.do?opcion=inicio&tipoDoc=38&texto=1>



NORMATIVA:

UNIÓN EUROPEA

- COMUNICACIÓN de la Comisión de conformidad con el artículo 67, apartado 3, del Reglamento (CE) no 1907/2006 del Parlamento Europeo y del Consejo relativo al registro, la evaluación, la autorización y la restricción de las sustancias y preparados químicos (REACH). [2009/C 130/03]. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 9 de junio de 2009.
- DECISIÓN de la Comisión, de 3 de junio de 2009, por la que se establece un grupo de expertos de asesoramiento técnico sobre la producción ecológica. [2009/427/CE]. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 5 de junio de 2009.
- REGLAMENTO (CE) no 443/2009 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 23 de abril de 2009, por el que se establecen normas de comportamiento en materia de emisiones de los turismos nuevos como parte del enfoque integrado de la Comunidad para reducir las emisiones de CO₂ de los vehículos ligeros. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 5 de junio de 2009.
- DIRECTIVA 2009/28/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 23 de abril de 2009, relativa al fomento del uso de energía procedente de fuentes renovables y por la que se modifican y se derogan las Directivas 2001/77/CE y 2003/30/CE. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 5 de junio de 2009.
- DIRECTIVA 2009/29/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 23 de abril de 2009, por la que se modifica la Directiva 2003/87/CE para perfeccionar y ampliar el régimen comunitario de comercio de derechos de emisión de gases de efecto invernadero. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 5 de junio de 2009.
- DIRECTIVA 2009/30/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 23 de abril de 2009, por la que se modifica la Directiva 98/70/CE en relación con las especificaciones de la gasolina, el diésel y el gasóleo, se introduce un mecanismo para controlar y reducir las emisiones de gases de efecto invernadero, se modifica la Directiva 1999/32/CE del Consejo en relación con las especificaciones del combustible utilizado por los buques de navegación interior y se deroga la Directiva 93/12/CEE. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 5 de junio de 2009.
- DIRECTIVA 2009/31/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 23 de abril de 2009, relativa al almacenamiento geológico de dióxido de carbono y por la que se modifican la Directiva 85/337/CEE del Consejo, las Directivas 2000/60/CE, 2001/80/CE, 2004/35/CE, 2006/12/CE, 2008/1/CE y el Reglamento (CE) no 1013/2006 del Parlamento Europeo y del Consejo. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 22 de abril de 2009.
- DECISIÓN no 406/2009/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 23 de abril de 2009, sobre el esfuerzo de los Estados miembros para reducir sus emisiones de gases de efecto invernadero a fin de cumplir los compromisos adquiridos por la Comunidad hasta 2020. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 5 de junio de 2009.
- DICTAMEN del Comité de las Regiones «hacia un transporte más ecológico». Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 28 de mayo de 2009.
- DICTAMEN del Comité de las Regiones sobre el tema reforma del sistema comunitario de gestión y auditoría medioambientales (EMAS) y del sistema de etiqueta ecológica comunitaria. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 28 de mayo de 2009.
- Reglamento (CE) no 398/2009 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 23 de abril de 2009, que modifica el Reglamento (CE) no 338/97 del Consejo relativo a la protección de especies de la fauna y flora silvestres mediante el control de su comercio en lo relativo a las competencias de ejecución atribuidas a la Comisión. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 21 de mayo de 2009.
- Reglamento (CE) no 401/2009 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 23 de abril de 2009, relativo a la Agencia Europea del Medio Ambiente y a la Red Europea de Información y de Observación sobre el Medio Ambiente (versión codificada). Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 21 de mayo de 2009.
- REGLAMENTO (CE) no 397/2009 del Parlamento Europeo y del Consejo, de 6 de mayo de 2009, que modifica el Reglamento (CE) no 1080/2006, relativo al Fondo Europeo de Desarrollo Regional, por lo que se refiere a la subvencionabilidad de las inversiones en eficiencia energética y energías renovables en las viviendas. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 21 de mayo de 2009.

- REGLAMENTO (CE) no 407/2009 de la Comisión, de 14 de mayo de 2009, que modifica el Reglamento (CE) no 338/97 del Consejo relativo a la protección de especies de la fauna y flora silvestres mediante el control de su comercio. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 19 de mayo de 2009.
- DIRECTIVA 2009/33/CE del Parlamento Europeo y del Consejo, de 23 de abril de 2009, relativa a la promoción de vehículos de transporte por carretera limpios y energéticamente eficientes. Diario Oficial de la Unión Europea Serie L, de 15 de mayo de 2009.

ESTADO ESPAÑOL

- ORDEN ARM/1593/2009, de 5 de junio, por la que se establecen las bases reguladoras para la concesión de subvenciones, a asociaciones declaradas de utilidad pública y fundaciones adscritas al protectorado del Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino, para fines de interés social de carácter medioambiental. Boletín Oficial del Estado 15 de junio de 2009.
- REAL DECRETO 975/2009, de 12 de junio, sobre gestión de los residuos de las industrias extractivas y de protección y rehabilitación del espacio afectado por actividades mineras. Boletín Oficial del Estado 13 de junio de 2009.
- RESOLUCIÓN de 27 de mayo de 2009, de la Subsecretaría, por la que se anuncia el plazo de presentación de solicitudes de ayuda a proyectos susceptibles de ser financiados por el Instrumento Financiero LIFE+ de la Unión Europea, en los ámbitos temáticos de LIFE+ Naturaleza y Biodiversidad, LIFE+ Política y Gobernanza Medio Ambiental y LIFE+ Información y Comunicación, convocatoria 2009. Boletín Oficial del Estado 15 de junio de 2009.
- ORDEN ARM/1498/2009, de 21 de mayo, por la que se establecen las bases reguladoras para la concesión de subvenciones para la realización de proyectos de investigación científica en la Red de Parques Nacionales, y se convocan para el año 2009. Boletín Oficial del Estado 9 de junio de 2009.
- AJUSTES al Protocolo de Montreal, relativo a las sustancias que agotan la capa de ozono, adoptados en la XIX Reunión de las Partes, en Montreal (Canadá) del 17 al 21 de septiembre de 2007. Boletín Oficial del Estado 6 de junio de 2009.
- ORDEN ARM/1312/2009, de 20 de mayo, por la que se regulan los sistemas para realizar el control efectivo de los volúmenes de agua utilizados por los aprovechamientos de agua del dominio público hidráulico, de los retornos al citado dominio público hidráulico y de los vertidos al mismo. Boletín Oficial del Estado 27 de mayo de 2009.

COMUNIDAD AUTÓNOMA DE ARAGÓN

- ORDEN de 25 de mayo de 2009, del Departamento de Industria, Comercio y Turismo, por la que se modifica la Orden de 12 de diciembre de 2008, por la que se aprueban las bases reguladoras y se convocan para el ejercicio 2008 subvenciones para el uso eficiente de la energía y aprovechamiento de energías renovables. Boletín 109 de 10 de junio de 2009.
- ORDEN de 15 de mayo de 2009, del Consejero de Medio Ambiente, por la que se da publicidad al Acuerdo del Consejo de Gobierno de 12 de mayo de 2009, por el que se otorga el «Premio Medio Ambiente de Aragón 2009». Boletín 109 de 10 de junio de 2009.
- ORDEN de 26 de mayo de 2009, del Vicepresidente del Gobierno, por la que se dispone la publicación del convenio de colaboración entre el Ministerio de Medio Ambiente, y Medio Rural y Marino y la Comunidad Autónoma de Aragón para el desarrollo en esa Comunidad de la Estrategia Española de Conservación y Uso Sostenible de Recursos Genéticos Forestales, del Catálogo Nacional de Materiales de Base y Producción de Semillas Forestales. Boletín 109 de 10 de junio de 2009.
- DECRETO 102/2009, de 26 de mayo, del Gobierno de Aragón, por el que se regula la autorización de la instalación y uso de comederos para la alimentación de aves rapaces necrófagas con determinados subproductos animales no destinados al consumo humano y se amplía la Red de comederos de Aragón. Boletín 106 de 5 de junio de 2009.
- ORDEN de 18 de mayo de 2009, del Consejero de Agricultura y Alimentación, por la que se aprueba el III Programa de Actuación sobre las Zonas Vulnerables a la contaminación producida por nitratos procedentes de fuentes agrarias designadas en la Comunidad Autónoma de Aragón. Boletín 104 de 3 de junio de 2009.
- ORDEN de 29 de abril de 2009, del Departamento de Medio Ambiente, por la que se amplía el crédito inicial consignado en la Orden de 22 de octubre de 2008, del Departamento de Medio Ambiente, por la que se efectúa la convocatoria, correspondiente al año 2009, de varias líneas de ayudas para el desarrollo de programas, actividades o inversiones dirigidas a la conservación, mejora y calidad del medio ambiente en la Comunidad Autónoma de Aragón. Boletín 98 de 26 de mayo de 2009.
- ORDEN de 13 de mayo de 2009, del Vicepresidente del Gobierno, por la que se dispone la publicación del convenio de colaboración entre el Ministerio de Industria, Turismo y Comercio y la Comunidad Autónoma de

Aragón para la definición y puesta en práctica de las actuaciones de apoyo público contempladas en el Plan de Energías Renovables 2005-2010. Boletín 97 de 25 de mayo de 2009.

- ORDEN de 22 de abril de 2009, del Consejero de Medio Ambiente, por la que se da publicidad al Acuerdo del Gobierno de Aragón de fecha 14 de abril de 2009, por el que se aprueba el Plan de Gestión Integral de Residuos de Aragón (2009-2015). Boletín 94 de 20 de mayo de 2009.

Para más información se pueden consultar las bases de datos legislativas disponibles en el Departamento:

LEMA: <http://portal.aragon.es/portal/page/portal/MEDIOAMBIENTE/LEGISLACION>

INALEX: <https://servicios.aragon.es/inalex/frameset.jsp?texto=1>

Para sugerencias: informa@aragon.es